

# Proyecto Arqueológico Sur de Sonora

CRISTINA GARCÍA MORENO



Uno de los cuartos del área habitacional excavada, con cimiento de piedra que sostenía muros de adobe. Archivo técnico PASS.

**E**l Proyecto Interacciones Southwest-Noroeste y Mesoamérica o PASS, es un proyecto financiado por la Arizona State University, aprobado por el Consejo de Arqueología y dirigido por la autora. Desde 2008 hemos realizado investigación arqueológica en el Sur del estado con el objetivo de definir zonas y/o sitios donde sea evidente el contacto con el área cultural de Mesoamérica, es decir, nos proponemos distinguir las áreas de interacción entre estas dos grandes áreas culturales a nivel económico, político o simbólico a través del tiempo.

Con este objetivo, hemos visitado pueblos y rancherías en el área comprendida entre Buenavista, Ciudad Obregón, Navojoa, Tezopaco y Quiriego, teniendo como resultado el registro de varios sitios arqueológicos nuevos y la excavación de un sitio cercano a la población de Batacosa, trabajos que dan cuenta del intercambio de bienes entre los grupos prehispánicos de la costa con los grupos de tierra adentro, como Quiriego, distante a más de 100 km. del mar.

Durante los meses de marzo y junio del presente año, el PASS realizó su cuarta temporada de campo<sup>1</sup> en la

población de Ónavas, desde donde visitamos comunidades y ranchos de la margen. Este del río Yaqui entre Tónichi y el Realito, resultando en el registro de 30 sitios arqueológicos de los que no conocíamos su existencia, la mayoría de época prehispánica, algunos históricos, protohistóricos, un sitio paleontológico y tres con manifestaciones gráfico rupestres. Además, llevamos a cabo excavaciones en dos sitios que ya habían sido registrados en años anteriores y aunque la información obtenida aún se encuentra en proceso de análisis, el trabajo realizado en el área donde una vez habitó el grupo nébome o pima bajo ha aportado nueva información sobre el modo de vida de estos grupos y su cultura material, ya que tuvimos la oportunidad de excavar una de sus casas y parte de uno de sus cementerios.

Esta nueva información contribuye al conocimiento sobre estos grupos humanos de los que tenemos poca información para la época prehispánica y al término de esta etapa de investigación, esperamos conocer cómo interactuaban con los grupos vecinos inmediatos y si esta interacción se estableció con grupos más lejanos al Sur o al Norte. 

<sup>1</sup> Agradecemos la ayuda y hospitalidad del pueblo de Ónavas, a su presidente municipal el Sr. Jesús Munguía y su familia, así como a la señora Magdalena Estrella y familia